
Presentación, encabezada por la 
fila de percusión de la Sinfónica, 
llevará por título “Repercusiones 
del Biobío”, y dedicará su segunda 
parte a destacado compositor, 
director y arreglador nacional.

Concierto de 
cámara UdeC 
rendirá homenaje  
a Guillermo Rifo

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

FOTO: CORCUDEC

Humberto Toro: “Toda 
la cadena productiva y 
de abastecimiento  
está llegando sin 
problemas a Arauco”
El delegado Provincial de Arauco explicó que 
el Estado de Excepción ha permitido generar 
un proyecto en común con las  policias y 
Jedena: el desarrollo integral del territorio.
POLÍTICA PÁG. 4

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Atletas irán por su 
lugar en la gran cita  
del semestre 
Estadio Federico Schwager recibirá 
al clasificatorio nacional de Cross 
Country.
DEPORTES PÁG. 19

Pese a que desde 12 de junio se cursan partes de cortesía los conductores de 
micros perciben que al menos en Los Carrera la medida no ha surtido efecto.

Pista Solo Buses: choferes de taxibuses 
ven poco respeto de autos particulares

Parque Nacional 
Nonguén reabre tras 
daños por lluvias CIUDAD PÁG. 9

CIUDAD PÁG. 11

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Alto Bío Bío, Antuco y Yumbel 
aún no recuperan sus puentes

ESTRUCTURAS BAJO TUICIÓN DEL MOP ESTÁN 100% HABILITADAS, PERO FALTAN VIADUCTOS DEPENDIENTES DE MUNICIPIOS

El reciente sistema frontal, que 
afectó a varias zonas del país, dejó 
consecuencias en la estructura de 

varios puentes de la Región del 
Biobío, afectando principalmente 
a obras de Alto Biobío, Antuco, 

Yumbel y Cabrero.  
El avance de las reparaciones en 
la mayoría de los casos afortuna-

damente ha sido bastante rápido, 
lográndose la conectividad y arre-
glo total, aunque existen casos en 

que aún deberán realizarse más 
acciones para llegar a un repara-
ción definitiva. 

Representante comunal ralquino asegura que no cuentan con recursos para reparaciones.

CIUDAD PÁGS. 6-7

EDITORIAL: CRISIS RESPIRATORIA: TENEMOS LA OBLIGACIÓN DE PENSAR EN LOS OTROS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. IVÁN CARTES  
Director Dp. Planificación y Diseño Urbano-UBB

La Región del Biobío debe cau-
telar y regular sus recursos natura-
les, como un capital único, en 
tiempos de crisis ambiental. 

En este sentido, el GORE Biobío 
ha destacado Saltos del Laja, como 
uno de sus principales atractivos 
turísticos, y en conjunto con la 
Universidad del Bio-Bio, han gene-
rado el Plan Maestro de Desarro-
llo Sustentable de Saltos del Laja, 
en acuerdo con la Asociación de 
Municipios de Saltos del Laja: las 
direcciones edilicias de Yumbel, 
Cabrero y Los Ángeles. 

En consecuencia, y desde el pun-

les y regionales votaron y eligieron 
dos obras emblemáticas a cons-
truir: Centro de Interpretación 
Ambiental y Museo de la Memo-
ria Patrimonial, obras que gati-
llarán indudablemente el desa-
rrollo de múltiples actividades 
asociadas. 

En los últimos días Saltos del 
Laja se ha visto impactado por la 
crecida del Río, dañando varias 
propiedades y comercio de paso. 
Varios residentes del lugar, han 
declarado que “el rio tiene me-
moria”, y que el agua recupera su 
cauce original en momentos de 
exigencia pluviométrica. Los ins-
trumentos de planificación terri-
torial (IPTs), asociados a los pla-
nes reguladores comunales de 
Cabrero, por el norte, y Los Ánge-
les, por el sur, poseen seccionales 
que declaran áreas de valor natu-
ral donde se especifica la prohibi-
ción de construcción. Por otro 
lado, una parte de esta misma 
área ha sido declarada humedal 
protegido, por lo cual se hace im-
perativo regular el uso del suelo y 
su ocupación, antes que la natu-
raleza corrija cualquier impacto 
provocado.

trimonio ferroviario y recursos 
agro turísticos; terminando así en 
Saltos del Laja. Este recorrido co-
munal puede hacerse en tren, des-
cendiendo en estación San Rosen-
do, en automóvil o bicicleta, forta-
leciendo el desarrollo local y el 
emprendimiento, de quienes se 
adicionen al circuito. 

Saltos del Laja en sí mismo, 
siempre ha estado en la memoria 
nacional, y de quien se ha sacado 
una foto con su principal atributo 
como telón de fondo, y en la actua-
lidad existe un sendero de 224 mt., 
desde el puente hasta la caída prin-
cipal, desconociendo la existen-
cia de otros 3 saltos. 

Si de aprovechar los recursos se 
trata, se habilitó un recorrido de 
3 Km, pasando por los cuatro sal-
tos existentes y a través de un 
proceso participativo de agentes 
clave, emprendedores, juntas de 
vecinos y comunidad en general, 
se definieron los proyectos de 
equipamiento y servicios nece-
sarios para complementar la ofer-
ta al visitante, revirtiendo el turis-
mo de paso a un turismo de des-
tino durante todo el año. Durante 
mayo y junio los habitantes loca-

to de vista macro regional, se ha 
planificado un recorrido regional 
Sur, el cual, saliendo del área me-
tropolitana del Gran Concepción, 
pasa por Saltos del Laja, siguiendo 
a Lanalhue, continuando por Lota 
(en declaratoria de patrimonio de 
la humanidad), y terminando en 
Concepción. 

Existe también un recorrido más 
pequeño, que se inicia en la esta-
ción San Rosendo, pasa por las vi-
ñas de uva país; continúa por Rere 
con su campanario y construccio-
nes en adobe; el santuario de Yum-
bel; y sigue a La Aguada con su pa-

Plan Maestro de 
Desarrollo Sustentable 
Saltos del Laja

DRA. CAROLINA ROJAS 
Instituto de Estudios Urbanos UC, CEDEUS

Recientemente, el Centro Sur de 
Chile ha experimentado una de 
las inundaciones más devastado-
ras de la última década debido al 
Fenómeno del Niño o Súper Niño. 
Este fenómeno se caracterizó por 
intensas precipitaciones con altas 
temperaturas en la precordillera, 
lo que provocó anegamientos e 
inundaciones en diversos pobla-
dos y ciudades de la zona central. 

En Concepción, hemos presen-
ciado nuevamente el impacto del 
caudal del Río Bío Bío y, al mismo 
tiempo, nos lleva a reflexionar so-
bre la capacidad y el potencial de 
la ciudad para convertirse en una 
ciudad sensible al agua, incluso la 
primera en Chile. Esto se debe a 
las funciones de regulación hidro-
lógica de sus lagunas y humeda-
les, que son ampliamente reco-
nocidas por su población. Por lo 
tanto, vale la pena plantear cuáles 
serían algunos de los principios 
para transformarse en una ciu-
dad sostenible y resiliente ante 
eventos extremos que serán cada 

ros y a reducir el impacto de las 
inundaciones en nuestras calles 
mediante el uso de zanjas de infil-
tración y jardines de lluvia. Estas 
formas de drenaje urbano soste-
nible se pueden implementar en 
los espacios públicos de la ciudad, 
agregando también un valor esté-
tico al paisaje urbano. No debe-
mos perder otra oportunidad de 
potenciar los valiosos ecosistemas 
de Concepción.

vez más frecuentes debido al cam-
bio climático. 

Entre los principios urgentes, 
considero fundamental la educa-
ción ambiental. Aún hay actores 
que no reconocen el valor de los 
humedales en el control de inun-
daciones, como lo demuestran los 
rellenos sistemáticos y las recla-
maciones judiciales por las decla-
raciones de humedales urbanos, 
como el humedal Paicaví. Necesi-
tamos campañas de sensibiliza-
ción que promuevan una cultura 
de conservación, restauración, 
control de la basura y uso respon-
sable del agua. Comencemos visi-
tando la Ruta Patrimonial de los 
humedales urbanos del Biobío de 
Bienes Nacionales, aprendamos y 
conozcamos su valor y, por supues-
to, fomentemos en nuestros ba-
rrios la participación de la comu-
nidad en la toma de decisiones re-
lacionadas con el agua y sus 
ecosistemas. 

Luego, parece oportuno pasar 
de un modelo basado solo en la in-

fraestructura gris, que solo consi-
dera el agua como un desecho y es 
muy común en Concepción, a com-
plementarlo con la infraestructura 
verde para las precipitaciones me-
nos intensas. A través de la infraes-
tructura verde y también azul, pro-
moveremos la creación de nuevos 
parques fluviales, como el Parque 
humedal Los Batros en San Pedro 
de la Paz, y áreas de infiltración 
que ayuden a la recarga de acuífe-

Concepción hacia una 
ciudad sensible al agua

Este martes 4 de julio se ce-
lebraron ocho años desde que 
la selección chilena de fútbol 
obtuvo su primera Copa Amé-
rica. Ante la Argentina de Mes-
si y en un pleito que terminó sin 
goles durante los 120 minutos, 
la Roja de Todos alzó el trofeo 
luego de imponerse en la tanda 
de penales. Una generación do-
rada de futbolistas que repitió 
la hazaña el año siguiente en 
Estados Unidos. 

 
Pablo Giralt @giraltpablo 
Ocho años del momento más 
importante en la historia de la 
Selección de Chile. En su casa, 
y ni más ni menos que ante la 
Argentina de Messi, conseguía 
su primera Copa América. Una 
generación increíble que repi-
tió la proeza al año siguiente. 
 
Cristian DJ Muñoz Rivas 
@Cristian__Munoz 
Cuantas veces hemos visto los 
penales de esa Copa America 
2015? Sin duda la mayoría se 
ha visto con los relatos de 
Claudio Palma (que fue emo-
cionante sin lugar a dudas). 
Pero el relato de Luis Omar Ta-
pia en TVN y el por fin de Car-
curo, también fue notable. 
 
Rodrigo Duque Oyarce 
@rduqueoyarce 
Un día como hoy hace 8 años 
ganábamos nuestra primera 
Copa América. Alexis que se 
vistió de Antonín Panenka y le 
dió el título a la Roja ante la 
Argentina 
 
Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
Hace 8 años, el 4 de julio de 
2015, Chile ganó su primera 
Copa América. Gracias, gene-
ración dorada...!!! 
 
Sifup Chile @sifup 
Feliz 4 de julio a todos los que 
vibramos con el fútbol y la se-
lección chilena. Hoy se cum-
plen 8 años de la obtención de 
la Copa America de 2015, la 
primera de nuestra historia. 
¿Recuerdas con quien viviste 
ese momento?

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras la confirmación de un aumento de casos de enfer-
medades respiratorias en adultos mayores, resulta 
prioritario que el grueso de la comunidad asuma res-
guardos frente a personas que están más vulnerables. 

Nuevamente, queda por relevar la recomendación del Minis-
terio de Salud del uso de mascarillas en el transporte público y 
también donde se generan aglomeraciones de gente. Lo que, su-
mado a la vacunación contra la Influenza, resulta clave. 

La encargada de la Unidad de Epidemiología de la Seremi de 
Salud, Andrea Gutiérrez, señaló que, respecto de las consultas 
por enfermedades respiratorias, actualmente la proporción de 
hospitalizaciones por enfermedades respiratorias se registra un 
aumento en el grupo de 65 y más. “Lo que quiere decir, que los 
cuadros respiratorios están siendo un poco más agresivos y pro-
longados”, estableció Gutiérrez a Diario Concepción. 

Por lo anterior, desde la Seremi de Salud se considera de vital 
importancia continuar con el monitoreo de la situación. “Incen-
tivar la vacunación Influenza en este grupo etario, que hasta la 
fecha es menor a lo esperado, alcanzando solo un 63,7% de co-
bertura en la Región del Biobío”, sostuvo la encargada de la Uni-
dad de Epidemiología de la Seremi de Salud. 

Desde el Servicio de Salud Concepción, especificaron que 
existe una fuerte alza de atenciones de adultos mayores por cau-
sas respiratorias. “Las atenciones de urgencias respiratorias au-
mentaron en un 0,2 % respecto de los 3 últimos días. Se obser-
va una mayor disminución en el grupo etario de menores de un 
año con un 6,3 % y un mayor aumento en el grupo etario de 65 
y más años con un 29,9%”, según detallaron desde la entidad. 

Crisis respiratoria: tenemos la 
obligación de pensar en los otros

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reconstrucción y solidaridad 
  
Señora Directora: 

La recuperación y la reconstruc-
ción que han implicado las dos últi-
mas emergencias sociales asociadas a 
los efectos del cambio climático, han 
puesto a prueba tanto a los sistemas 
públicos como privados y civiles, de-
mostrando que los problemas globa-
les requieren soluciones integrales y 
colaborativas. En ese escenario la soli-
daridad es fundamental a nivel indivi-
dual y comunitario, teniendo en con-
sideración que existimos porque hay 
otro que también está presente y que 
frente a efectos nocivos y realidades 
adversas nadie está a salvo, hasta que 
todas y todos estemos seguros. 

La verdadera solidaridad no es so-
lamente caritativa; exige definir prio-
ridades nacionales y una distribución 
justa de las cargas y costos de la re-
construcción. Volver a “armarse” re-
quiere resiliencia, y esta necesita, a su 
vez, solidaridad. Ante las tragedias 
que han devastado la vida de miles de 
familias (algunas incluso en múltiples 
ocasiones), la solidaridad debe operar 
como un estándar de valor público y 
orientando las políticas de recons-
trucción. 

Todos somos parte de un entorno 
que hoy, más que nunca, necesita de 

cada uno de nosotros para recuperar-
se y fortalecerse, siendo la solidaridad 
la base sobre la que debemos recons-
truir. 

Si queremos tener un futuro, un 
mercado, una comunidad donde de-
sarrollarnos y convivir en armonía, 
debemos mirar a los lados y poner a 
disposición de la comunidad, la socie-
dad y el entorno nuestra experiencia y 
nuestra solidaridad. 

La participación ciudadana, la ren-
dición de cuentas, el aprendizaje deri-
vado de los errores, la aceptación de 
las diferencias, el respeto y la transpa-
rencia son solo el inicio de la lista de 
conductas que debemos rescatar en 
la fase de recuperación social y econó-
mica que la naturaleza y el cambio cli-
mático nos presentan como grandes 
retos del siglo XXI. 
 
Alina Muñoz Rojas-USS 
 
Proceso 
 
Señora Directora: 

Durante las últimas semanas, las 
comisiones del Consejo Constitucio-
nal han dedicado sesiones para iniciar 
el debate de contenidos, contando 
con invitados -principalmente acadé-
micos e investigadores de diversas 
áreas- para nutrir de la mejor manera 

posible la reflexión constitucional. 
En consecuencia, no puede pasar 

inadvertido que una parte de estos in-
vitados haya recomendado a los Con-
sejeros Constitucionales, entre otras 
cosas, no consagrar derechos econó-
micos, sociales y culturales, modificar 
la norma sobre “conservación de la 
biodiversidad”, o abogar contra la idea 
de un Estado social de Derecho. 

Sin perjuicio de que el mundo aca-
démico del cual provienen los invita-
dos se debe caracterizar por el inter-
cambio de ideas y la reflexión perma-
nente respecto a doctrinas y teorías, lo 
cierto es que el proceso constituyente 
no ha de ser la instancia para ello ya 
que el debate debe sujetarse a las re-
glas establecidas por el Congreso Na-
cional y, en especial, por las doce “ba-
ses” contempladas en el artículo 154 
de la Constitución. Es fundamental 
que la academia se ponga a disposi-
ción del Consejo Constitucional para 
lograr la construcción de la mejor pro-
puesta constitucional posible, evitan-
do dar discursos que pugnen o dere-
chamente contravengan el texto 
constitucional vigente y que puedan 
generar confusiones en momentos en 
que se requiere claridad y compromi-
so constitucional. 
 
Gaspar Jenkins Peña y Lillo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Se observa que casi todos los grupos etarios aumentaron, 
donde el que más aumento fue el grupo etario de 65 y más años 
con un 133 %”, detallaron. 

En tanto, desde el Servicio de Salud de Talcahuano, la médi-
ca referente de Campaña Invierno, Grethel Müller, señaló a Dia-
rio Concepción que “en la semana experimentamos un descen-
so de las consultas por enfermedad respiratoria en la Red Asis-
tencial. Tanto en las urgencias hospitalaria como en los 
dispositivos de atención primaria de urgencia. Pero sí aún se 
mantiene alto en los niños pequeños, pero está aumentando 
en las personas mayores”. 

“Las hospitalizaciones por causas respiratorias han experi-
mentado un pequeño ascenso en general de un 13,9%. Cuan-
do se desagrega por grupo de edad, en el niño menor de un año 
estas son casi un 74% y en los adultos mayores ha aumentado”, 
describió Müller. 

El llamado, tal como fue en pandemia, es a cuidarse, porque, 
aunque suene repetitivo, si lo hacemos todos, la afectación para 
las personas vulnerables será menor. Tenemos la obligación de 
pensar en los demás. 

El llamado, tal como fue en 

pandemia, es a cuidarse, porque, 

aunque suene repetitivo, si lo 

hacemos todos, la afectación 

para las personas vulnerables 

será menor.

¡
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“En Quidico (...) se ha 
reactivado la actividad 
pesquera, todo ha ido 
volviendo a la normalidad”.

“En conectividad digital, 
están reparadas las 
antenas de todas las 
empresas y se está 
instalando fibra óptica”. 

“La mayor dificultad (para 
dar con grupos criminales) 
es que son delincuentes (...), 
en ningún caso representan 
la causa Mapuche”.

TRABAJO JUNTO A POLICÍAS Y FF.AA

En medio del todavía vigente Esta-
do de Excepción para la Macrozona Sur 
que comprende a las provincias de Bio-
bío y de Arauco (en el caso local), y la 
totalidad de La Araucanía, es que el de-
legado Provincial de Arauco, Humber-
to Toro, realizó un nuevo balance sobre 
la medida constitucional. 

Toro señaló que hasta ahora los efec-
tos son positivos, cuestión que se expre-
sa en el 44% de disminución en denun-
cias en comparación al primer semes-
tre del 2022, en el aumento del turismo 
que sigue en auge, las actividades eco-
nómicas de Arauco vuelven a reactivar-
se y, según sus palabras, se percibe en 
la ciudadanía una sensación de mayor 
tranquilidad debido al objetivo en co-
mún que se ha trabajado junto a las po-
licías y Fuerzas Armadas: potenciar el 
desarrollo integral de la Provincia de 
Arauco. 

 
-¿Cómo evalúa la mantención 

del Estado de Excepción en el te-
rritorio? 

-El balance es positivo, altamente 
positivo por tres razones. Primero, 
porque el Estado de Excepción, en el 
caso de la Provincia de Arauco, no sólo 
estuvo restringido al tema del cuidado 
de las rutas. En segundo lugar, con el 
Estado de Excepción construimos en 
conjunto con las policías y el Jefe de la 
Defensa Nacional (Jedena) un propó-
sito común que vinculara la seguri-
dad a un propósito. Y tercero, ese pro-
pósito fue compartido por todas las 
partes que estamos involucradas en 
materia de generar seguridad en la 
Provincia de Arauco, y es el desarrollo 
integral del territorio. 

 
-¿Cuál es la sensación en el terri-

torio actualmente?, ¿Cómo se sien-
te la ciudadanía, y que sensación 
se percibe de la comunidad? 

-Ahí hay una cifra interesante por-
que uno puede medir, desde el punto 
de vista de la percepción ciudadana, en 
función de denuncia en la Provincia de 
Arauco, en comparación con el año 
pasado, ha registrado 44% menos de 

“Toda la cadena productiva y de 
abastecimiento está llegando 
sin problemas al territorio”

El delegado provincial de Arauco, Humberto Toro, se 
refiere a los avances y efectos del Estado de Excepción 
que hace más de un año rige en la zona.

denuncias.  
Ese dato numérico, fortalece la per-

cepción que tenemos en que la ciuda-
danía se siente más segura, pero ade-
más se siente más protagonista de rear-
ticularse nuevamente para el 
desarrollo del territorio. 

Eso se puede observar en lo que fue 
el turismo, que estaba en el suelo y se 

reactivó en todas las comunas de las 
Provincias de Arauco en el verano, y 
hasta la fecha siguen fiestas y activida-
des. Volvió al Cono Sur (Contulmo, Ca-
ñete, Tirúa), por ejemplo, el abasteci-
miento normal de los productos de 
alimentación, etc. Toda la cadena pro-
ductiva y de abastecimiento está lle-
gando sin problemas al territorio. 

Otro ejemplo más concreto, es que 
en la localidad de Quidico, en la comu-
na de Tirúa, donde hubo más de 85 vi-
viendas que fueron quemadas, donde 
ha habido problemas permanentes 
(…), se ha reactivado la actividad pes-
quera en el sector, los sindicatos de 
pescadores se han activado nueva-
mente con sus productos, los colegios, 

todo ha ido volviendo a la normalidad 
en esa localidad que fue absolutamen-
te oscurecida por permanentes aten-
tados de todo tipo. 

Por otro lado, la conectividad digital. 
Hace un tiempo la Provincia de Arau-
co estaba aislada hacia el Cono Sur, 
prácticamente desde Cañete hacia allá. 
Hoy, prácticamente, está todo recupe-
rado: todas las antenas de todas las 
empresas (…) También se inició el pro-
ceso de instalación de la fibra óptica 
que está a cargo de una empresa de te-
lecomunicaciones. 

 
-¿Cómo ha funcionado el centro 

de apoyo a víctimas de violencia 
rural? 

-El centro está trabajando bastante 
bien, tenemos un equipo jurídico y un 
equipo psicológico (…) Es una expe-
riencia que ha dado buenos resultados 
y que además se enlaza con el Gobier-
no Regional, institución que ha pues-
to un equipo de atención psicológica 
enfocado en personal de salud y cole-
gios (…) Por tanto, está la conexión 
económica, psicológica y la conexión 
jurídica que permite continuar cual-
quier tipo de demanda dados los he-
chos ocurridos. 

 
-¿Qué ha sido lo más difícil para 

capturar a los grupos que reali-
zan atentados?, ¿Identificarlos, su 
dispersión? 

-La mayor dificultad está centrada 
en lo que es el robo de madera, lo que 
he sostenido siempre, que aquí hay 
empresarios del ilícito. Y esos empre-
sarios, generan organizaciones crimi-
nales (…) una parte de esos grupos son 
de delincuentes que, en algunos ca-
sos, son de la zona, pero también vie-
nen de otras partes porque son ‘contra-
tados’ como delincuentes y eso hace 
más compleja la búsqueda de ellos.  

Le ponen una complejidad porque 
son delincuentes, en ningún caso re-
presentan algún tipo de lucha, son de-
lincuentes que se habían apoderado 
del territorio al calor de querer repre-
sentar, o blanquear sus ilícitos, en fun-
ción de levantar un discurso con res-
pecto a la causa Mapuche, pero en nin-
gún caso las representaban. 

Yo diría que hemos estado atacando 
fuertemente el robo a la madera, y por 
la nueva ley ahora podemos incautar 
los camiones que vienen con madera 
robada hasta que termine el proceso 
judicial, antes había que devolverlos. 

Tal es así, que te puedo decir que esta 
semana y la semana pasada se ha rei-
niciado nuevamente la actividad eco-
nómica forestal en el Cono Sur de la 
Provincia de Arauco. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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como plazo máximo tendrá 
la comisión para entregar 
propuestas al Gobierno.

días
45

Congresistas del Biobío valoran 
creación de Comisión para la Probidad

EN MEDIO DE CASOS QUE RELACIONAN ESTADO Y FUNDACIONES

Congresistas del Biobío se refirieron 
a la nueva Comisión de Expertos para 
la Probidad y la Transparencia que 
fue presentada por el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, y que busca 
hacer frente a hechos de corrupción 
o mal actuar político, luego de que se 
destaparan los casos de tratos direc-
tos entre fundaciones y el Estado.  

El grupo técnico, que estará com-
puesto por cinco especialistas de di-
ferentes áreas, y que abordará la rela-
ción entre las organizaciones privadas 
sin fines de lucro y el Estado, según in-
formó el Gobierno, operará sobre los 
principios de transparencia, efectivi-
dad, eficiencia y rendición de cuentas. 

 
Evaluación parlamentaria 

Para el diputado Eric Aedo (DC), es 
una buena iniciativa la creación de 
este grupo técnico que ayudará a re-
gular el cómo se entregan los recur-
sos a las fundaciones. Sin embargo, 
señaló que esto no se soluciona solo 
con el trabajo de la comisión. 

“Acá el Gobierno tiene que tomar 
decisiones respecto a los funciona-
rios de su administración que cons-

el pronunciamiento de los tribuna-
les”, dijo Van Rysselberghe. 

 
Comisión para la Probidad  
y Transparencia 

La instancia será compuesta por 
Ramiro Mendoza, Jeannette Von 
Wolfersdoff, Ignacio Irarrázaval, 
Francisco Agüero y María Jaraque-
mada, quien la presidirá. Y según in-
dicó el Gobierno, el equipo trabaja-
rá ad honorem, sin goce de sueldo, y 
funcionará al alero del Ministerio de 
Secretaría General de la Presiden-
cia, departamento que prestará apo-
yo administrativo. 

En sus objetivos generales, la comi-
sión tendrá la misión de hacer pro-
puestas en un plazo máximo de 45 
días sobre cómo mejorar la relación 
entre las fundaciones de la sociedad 
civil y el Estado. 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Para los parlamentarios y parlamentaria consultados esto trata de una señal política, 
pero advierten que faltan facultades de investigación. 

ta y daña la fe pública y que en algu-
nos casos hay irregularidades mani-
fiestas, que deben ser investigadas”. 

“Una comisión sin facultades de 
investigación y de sanción efectiva 
es sólo una manifestación de la gra-
vedad del tema. Esperemos que pue-
dan sesionar en regiones”, dijo Weisse. 

Y es que, según se explica en los ob-
jetivos que tendrá esta Comisión por 
la Probidad, no hay referencia alguna 
a un enfoque de investigación profun-
da sobre situaciones de sospecha en el 
traspaso de recursos, sino que única-
mente se centrará en generar propues-
tas para robustecer la alianza Estado 
y organizaciones sin fines de lucro.  

Aunque cabe destacar que ya hay 
investigaciones en curso por parte de 
Contraloría, Fiscalías y los ministe-
rios que vieron involucradas sus se-
cretarías ministeriales para esclare-
cer posibles actos de corrupción. 

En ese sentido, el senador Gastón 
Saavedra (PS), señaló que “se hace ne-

cesario corregir las formas, el fondo, 
pero al mismo tiempo regular todo lo 
que son sus articulados de su perso-
nalidad jurídica, y con ello, que se 
haga una regulación eficiente, efec-
tiva, de parte de un organismo públi-
co que nos garantice probidad, trans-
parencia y que sea confiable este mo-
delo público-privado”. 

De igual forma, el senador Enri-
que Van Rysselberghe (UDI) explicó 
que, si bien la idea de generar esta co-
misión permitirá revisar las actuales 
normativas y protocolos relaciona-
dos con la transparencia y el buen uso 
de las arcas fiscales, “tal como seña-
ló el presidente del Senado hoy en su 
cuenta pública, el mal uso de recur-
sos públicos ya está actualmente san-
cionado por la ley”. 

“La persecución de los eventuales 
delitos relacionados a estos casos de 
traspaso de dineros fiscales a funda-
ciones está cubierta y sólo queda es-
perar la investigación de la fiscalía y 
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COMISIÓN 
Será integrada por cinco expertos 

de diferentes disciplinas.

tituyeron estas verdaderas asocia-
ciones ilícitas. Es necesario que esos 
funcionarios salgan del gobierno, 
porque mientras eso no ocurra, el 
ruido se va a mantener”, dijo Aedo en 
relación a los antecedentes que han 
surgido en las regiones de El Maule, 
Los Lagos y el Biobío. 

En esa misma línea, la diputada 
Flor Weisse (UDI) indicó que es una 
señal política y que no va a solucio-
nar el problema de fondo. “Lo que es-
tamos viviendo es una crisis que afec-
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Ruta 5 Sur, fue habilitado el 
domingo y se trata de una 
ruta concesionada. 

El caso del puente 
Batuquito de la 

Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

El reciente sistema frontal, que 
afectó a varias zonas del país, dejó 
consecuencias en la estructura de 
varios puentes de la Región del Bio-
bío, afectando principalmente a 
obras de Alto Biobío, Antuco, Yum-
bel y Cabrero.  

El avance de las reparaciones en 
la mayoría de los casos afortunada-
mente ha sido bastante rápido, lo-
grándose la conectividad y arreglo 
total, aunque existen casos en que 
aún deberán realizarse más accio-
nes para llegar a un reparación de-
finitiva. Cabe mencionar que exis-
ten puentes que son exclusiva res-
ponsabilidad de Obras Públicas, 
pero también los hay de tuición mu-
nicipal. 

El director Regional de Vialidad 
de la Seremi de Obras Públicas, Juan 
Carlos Oviedo, indicó que “nos vi-
mos afectados por varias estructu-
ras que hoy día están siendo abor-
dadas por la Dirección, entre ellos 
varios puentes que están hacia Alto 
Biobío, Antuco, La Aguada en el 
caso de Yumbel”. Las los viaductos 
están siendo tanto conservados 
como rehabilitados, según la natu-
raleza de los daños. 

 
Alto Biobío  

En el caso de Alto Biobío ya exis-
te conectividad, según detalló Ovie-
do. “Los puentes que están afecta-
dos están siendo abordados por los 
contratos globales y además en la 
administración directa que son los 
funcionarios de la administración 
regional que trabajan también en 
obras civiles”.  

Según el director de Vialidad esto 
también se debe a que se hicieron 
las obras que permiten el tránsito. 
Además de eso, se prepara la repa-
ración que va a ser la definitiva de 
aquellos puentes. “Estamos hablan-
do del puente Pilunchaya que va a 
ser un puente mecano que ya está 
arriba (sector de alta cordillera) y a 
partir del miércoles se empieza a ar-
mar el puente para restituir el paso 
definitivo. A los otros puentes se les 
está haciendo una conservación 
porque fueron afectados, pero la 
conservación va a permitir que es-
tos queden en forma para ser tran-
sitados”, explicó. 

“Podemos decir que en Alto Bio-
bío la ruta hasta kilómetro 57-120 
está habilitada para todo tipo de 
vehículos, pero creemos que con la 
reparación pudiera ser para tránsi-
to de vehículos 4x2 sin problemas. 
Eso está sujeto a la evaluación, te-
nemos conexión con vehículos 4x4 
sin problemas a partir del 57 al 61, 

El MOP avanza en 
las obras 
correspondientes 
a los viaductos que 
están bajo sus 
tuición. La 
situación crítica es 
en la alta 
cordillera, donde 
todavía hay 
personas aisladas 
en algunos 
sectores.

FOTOS: MOP BÍO BÍO

EFECTOS DEL SISTEMA FRONTAL

Alto Biobío, Antuco y Yumbel 
esperan reposición total  
de puentes dañados por 
inundaciones 

bién está trabajando para poder 
restablecer algunos puentes a los 
que ellos les dan prioridad”, aclaró.  

Desde la Municipalidad de Alto 
Biobío, Víctor Rozas, de la Secreta-
ría Comunal de Planificación y Co-
ordinación (Secplan) indicó que 
además de las 4 plataformas que 
corresponden a la Dirección de Via-
lidad del MOP, en la comuna existe 
un catastro de 15 puentes y pasare-
las con daños, principalmente en el 

EL DOMINGO SE HABILITÓ  
el paso por el Puente 
Batuquito de la Ruta 5 Sur. 

que son los 4 kilómetros donde to-
davía se está trabajando para poder 
dar una buena conectividad”, deta-
lló Juan Carlos Oviedo. 

Además de la reparación por par-
te del MOP, hacia sectores más al in-
terior de Alto Biobío existe una se-
rie de pasarelas y también viaduc-
tos que fueron afectados. “Pero son 
de la Municipalidad de Alto Biobío, 
no podemos intervenir en aquellos 
caminos. La Municipalidad tam-

“La idea es que el carro les 
provea de alimentación en el 
sector Chichintahue, ahí ya 
tenemos cerca de 30 familias” 
 
Víctor Rozas, Secplan de Alto Biobío.

“Sin duda es fundamental 
para el tránsito en La Aguada  
hacia otras comunas, por ello 
nos mantenemos atentos a 
los avances” 
Jorge Sáez, alcalde de Yumbel. 

“Los puentes sobre el Biobío no 
presentaron daños, pero se les 
inspecciona periódicamente”.  
 
Juan Carlos Oviedo,  director de 
Vialidad.
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la comunidad indígena de 
Cauñicú, en Alto Biobío, 
permanecen aisladas.

familias de 
30 

turismo, debido a la falta de 
conectividad con el centro de 
esquí sumado a la escasa 
nieve. 

En Antuco 
preocupa el 

“Obviamente estando habilitado 
hacia las canchas de esquí es lo que 
atrae al turista. Hay gente de cerca 
de la comuna que viene por el día y 
al estar cerrado no pueden llegar al 
parque y ahí se ve la disminución de 
turistas”, señaló Inostroza y agregó 
que por el momento no se han can-
celado las reservas. “Estamos espe-
rando que se arregle el paso para la 
laguna para que empiece a llegar el 
turista que llega en temporada de 
invierno. Además, no ha nevado y 
ha bajado un poco el turista”, agre-
gó. 

 
Puentes sobre el Biobío 

En cuanto a los puentes sobre el 
Biobío en el Gran Concepción, des-
de Vialidad afirmaron que estos no 
fueron afectados por estas lluvias. 
“Sin embargo la Dirección constan-
temente está haciendo la revisión y 
conservación de los puentes por 
parte de Ingeniería. Los especialis-
tas trabajan en su mantención cons-
tante, no sólo ahora por la emergen-
cia y así con varios puentes de la Re-
gión para poder tener un 
diagnóstico de alguna falla o des-
perfecto que pudieran tener”, dijo y 
agregó que es posible afirmar que a 
corto plazo ya se ha dado conecti-
vidad a casi la mayoría de la rutas. 

cajón del Queuco.  Los últimos son 
responsabilidad de la municipali-
dad en conjunto con Estado, asegu-
ró Rozas y agregó que corresponde 
conectar sectores que son vecinales 
y esa desconexión se mantiene has-
ta que se active un recurso que per-
mita financiar la reposición.“No te-
nemos recursos para construir 
puentes y pasarelas de esa enverga-
dura. Se tiene que realizar lo más 
ágilmente posible todo para entre-
gar los recursos y comenzar a ejecu-
tar”, afirmó. 

Las estructuras afectadas no es-
tán disponibles para el paso de 
peatones, ni para caballos porque 
el nivel del río está muy alto, expli-
có Rozas.  

“Se está implementando la cone-
xión con un carro para el sector de 
Chichintahue, se tiró un cable. La 
idea es pasar alimentos por ese ca-
rro por 25 metros para no depen-
der, cuando tenemos mal clima, 
del puente aéreo que está funcio-
nando. La idea es que les provea de 
alimentación, ahí ya tenemos cer-
ca de 30 familias. Cuañicú,la comu-
nidad que está inserta ahí, es la 
más afectada como a 25 kilómetros 
de Ralco”, detalló. 

“Ese es un ejemplo del resto de los 
sectores que no tienen hoy ese ca-
ble, y que pensamos que pudiera 
ser esa una alternativa no la hemos 
implementado en todo el valle este 
es un piloto y vamos a ver cómo 
funciona. Sería lo más a corto pla-
zo que podríamos tener para co-
menzar a pasar la alimentación y 
medicinas” apuntó el Secplan de 
Alto Biobío.  

En cuanto a lo que pueda ocurrir 
con las personas adultas mayores 
que pudieran necesitar auxilios mé-
dicos, Víctor Rozas indicó que “son 
horas que se pierden, eso es algo 
por lo cual también nosotros tene-
mos que correr y el Estado también 
para financiar las soluciones, la mu-
nicipalidad no tenemos recursos 
para emergencia. Y no tenemos re-
cursos ni siquiera medidas a corto 
plazo para todo el valle. Si bien va-
mos a tener la otra semana una re-
unión con la Subdere, estamos tra-
bajando en conjunto, pero las solu-
ciones tienen que ser más rápidas y 
más ágiles”, apuntó. 

 
Yumbel 

El puente en sector La Aguada, 
que une Yumbel con Cabrero, pre-
sentó daños en su relleno estructu-
ral, mencionó el director regional de 
Vialidad, y afirmó que en estos días 
se va a hacer el relleno estructural 
para posteriormente dar el tránsi-
to por un tiempo sobre el relleno es-
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PUENTE EL ESFUERZO  
es el que está sobre La 

Aguada en Yumbel, y se 
inicia su reparación.  

de carácter regional”, estableció el 
edil.  

En cuanto a si existen puentes 
que sean del municipio afectados, el 
alcalde indicó que sólo hay caminos 
dañados, los cuales se encuentran 
en reparación. 

 
Antuco  

El centro de esquí en Antuco y 
principalmente la conexión que 
permite la llegada de turistas es un 
objetivo a lograr por Vialidad. “Te-
nemos una desconexión al llegar al 
Alto Antuco donde está el centro de 
esquí, pero ya estamos trabajando 
para restituir un puente que está 
ahí y a la altura de la Conaf para po-
der habilitar el acceso hacia el cen-
tro de esquí que es la única ruta que 
en estricto rigor está cortada aho-
ra, las demás están todas habilita-
das completas”, apuntó Juan Carlos 
Oviedo. 

“El puente Nivequetén, que es de 
30 metros de gran envergadura, re-
quiere más allá de una conserva-
ción, requiere de restituir casi ente-
ro, es el puente que va a tomar más 
tiempo, pero ya se está trabajando 
sobre el diseño para poder licitarlo 
a la brevedad”, indicó. 

Mónica Inostroza, presidenta de 
la Cámara de Comercio, Turismo y 
Cultura de Antuco, comentó que el 
camino desde el parque hacia la la-
guna es lo que se vio más afectado. 

tructural. “Creemos que la próxi-
ma semana ya pudiera estar habili-
tado”, dijo. 

Hasta el momento el puente La 
Aguada, se mantiene cortada, pero 
cuenta con alternativas de salida, 
por eso es que desde Vialidad afir-
man que no es de mayor compleji-
dad. “Queda la conexión entre Ca-
brero con Yumbel. Aquí se va a me-
jorar la estructura del puente donde 
hubo unos socavones y luego de eso 
se hace un relleno estructural al ac-
ceso del puente que es el estribo y 
con eso se puede dar el tránsito sin 
problema”, explicó.  

Aquella reparación será perma-
nente. “Para poder después colo-
car la losas de acceso, pero eso es rá-
pido de ejecución”. 

El alcalde de Yumbel, José Sáez, 
afirmó que actualmente el puente 
de La Aguada, llamado El Esfuerzo, 
se mantiene con trabajos efectua-
dos por Vialidad Regional, el Mi-
nisterio de Obras Públicas y ade-
más personal municipal a través de 
la Red Vial.  

“Esta es una infraestructura que 
se encuentra cortada, sólo con una 
ruta para peatones y sin duda es 
fundamental para el tránsito entre 
La Aguada y otras comunas, por 
ello, nos mantenemos atentos a los 
avances de esta infraestructura, la 
que como municipio sabemos, re-
quiere tiempo ante la contingencia 
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Pago electrónico 
en taxibuses ya es 
realidad en Chillán 
y Chillán Viejo

ADULTO MAYOR TIENE DISPOSITIVO  ESPECIAL Y ESTUDIANTES PAGAN CON TNE  

Desde esta semana la capital de la 
Región de Ñuble, Chillán, es la prime-
ra ciudad del país donde opera, en 
todo su sistema de taxibuses urbanos, 
el pago electrónico de la tarifa. La pri-
mera comuna fuera de Santiago cla-
ro está. 

Y ese hecho ha sido calificado como 
un avance en el proceso de moderni-
zación del transporte público fuera de 
la Región Metropolitana. Así lo sostu-
vo el seremi de Transportes de Ñuble, 
Javier Isla. 

“Estamos muy conformes del cómo 
la ciudadanía respondió al primer día 
de implementación del nuevo sistema 
de recaudo electrónico en el transpor-
te público de Chillán y Chillán Viejo”.  

“Este lunes tuvimos más de 4 mil 
validaciones tanto con tarjetas de 
adulto, adulto mayor y TNE, ade-
más de los pagos realizados por la 
app a través de código QR”, agregó 
la autoridad. 

 
Los números 

Desde la propia seremi se informó 
que del total de personas que utilizó 
el nuevo sistema de pago, el 39% co-
rrespondió a estudiantes. Cerca de 
mil fueron adultos mayores, repre-
sentando el 24% de los pagos, y un 37% 
de las validaciones se realizó con la 
tarjeta de adulto regular. 

En tanto desde el gremio microbu-
sero, Humberto Llanos, representan-
te legal de seis de las nueve líneas que 
prestan servicios en el radio urbano 
de Chillán y Chillán Viejo, indicó que 
este logro forma parte de los com-
promisos suscritos en la nueva regu-
lación que tiene el transporte públi-
co en dicha zona, tras la entrada en vi-
gencia del Perímetro de Exclusión, 
que establecía la obligación de im-
plementar este cobro digital. 

“La verdad es que nunca se titubeó 
en poner en marcha el recaudo elec-
trónico . Para todos ha sido una expe-
riencia nueva, no sabíamos nada  y tu-
vimos que aprender, así hoy estamos 
aprendiendo de electromovilidad, y 
tuvimos que capacitarnos y en el tema 
del administrador financiero que 

mejor manera de describir lo que ocu-
rre en la zona con este tema. 

Porque luego que los empresarios 
del Gran Concepción manifestaran su 
intención de materializar esta tecno-
logía, se espera que instale una mesa 
de trabajo con el Ministerio de Trans-
portes para entrar en “detalle” de qué 
tipo de tecnología, los costos, los pla-
zos existirían para avanzar en su ins-
talación en todas las líneas que ac-
tualmente prestan servicios en Chi-
guayante, Hualqui, Talcahuano, 
Concepción, Hualpén, San Pedro de 
la Paz, Penco y también en los recorri-
dos desde y hacia Tomé; Sumando 
casi  2 mil taxibuses.  

Se estima que se requieren de 7 a 
12 meses, una vez escogida la empre-
sa que operará e instalará el sistema 
en las máquinas para ponerlo en 
marcha. Por ahora, sigue siendo solo 
una idea. 

“Hay que profesionalizar la activi-
dad, porque o sino simplemente le 
vamos a dar paso  a que lleguen gran-
des empresas y los que hemos hecho 
el trabajo toda la vida vamos a empe-
zar a quedar afuera”, cerró  Humber-
to Llanos.

FOTO: SEREMI DE TRANSPORTES ÑUBLE

Desde esta semana la tarifa se puede cancelar mediante una 
tarjeta, y hasta ahora  evaluación es positiva. Mientras tanto 
en el Gran Concepción la opción sigue siendo una idea.

tampoco le tuvimos miedo”, aseveró 
el representante de los empresarios 
taxibuseros.     

Y es que el gremio logró transfor-
marse en administrador, sin interme-
diarios, de la recaudación a diferencia 

de lo que ocurre con el Transantiago, 
donde el administrador financiero es 
un consorcio de entidades bancarias. 

 
¿Y en Concepción? 

En compás de espera. Esa sería la 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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cuentan con los validadores 
que permiten el cobro del 
pasaje en las micros de las 9 
líneas que existen en Chillán. 

taxibuses
300

de los validadores y el 
sistema de recarga de las 
tarjetas que también opera 
en Rancagua.  

Bypay: operador 
tecnológico
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CÁMARAS TAMBIÉN FISCALIZAN PRAT Y PAICAVI 

Vías exclusivas: 
choferes de 
taxibuses 
acusan poco 
cumplimiento 
de autos 
particulares

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Pese a que desde el 12 de junio se están 
cursando partes de cortesía los 
conductores de micros perciben que, al 
menos en Los Carrera, la medida no ha 
surtido efecto.

Veinticuatro días han pasado des-
de que comenzó a funcionar el siste-
ma de fiscalización automatizado 
para sancionar a las y los conductores 
de vehículos particulares que mal uti-
lizan las Pistas Solo Bus de avenida 
Los Carreras y Prat, junto con el corre-
dor de transporte público de Paicaví, 
en Concepción. 

Y a la espera de la entrega oficial de 
parte de la autoridad de Transportes 
del número de infracciones cursadas, 
en estas más de tres semanas de ope-
raciones, de las 35 cámaras existentes, 
quienes a diario utilizan esta vías ex-
clusivas de manera legal -es decir los 
choferes de los taxibuses- plantearon 
sus dudas en torno a la eficacia de la 
medida y al nivel de cumplimiento 
que hasta ahora se ha producido. 

Así lo expresaron tres dirigentes de 
líneas de microbuses de la zona y que 
dicen haber visto poco cumplimiento 
en la Pista Solo Bus de Los Carrera, 
como lo sostuvo Claudio Guerrero, 
de San Pedro del Mar. 

“En Carrera en particular práctica-
mente ninguna (diferencia). La gente 
no tiene noción de que son vías segre-
gadas, exclusivas de la locomoción co-
lectiva, no entiende. Porque la autori-
dad tampoco ha informado de buena 
manera. Porque la autoridad para exi-
gir, tiene que difundir”, planteó. 

Algo similar opina José Rosales. 
“Creo que hasta que no se haga públi-
co masivamente no va ha cambiar, por-
que resulta que el automovilista es im-
prudente y se mete en  estas Pistas”, res-
ponde con algo de molestia el también 
conductor de la línea Ruta Las Playas.  

Sobre en qué horario se marca más 

este incumplimiento que dicen ob-
servar los conductores, los choferes 
plantearon que son varías las franjas 
horarias. 

“La hora peak, tanto en la mañana 
y tarde, y si usted viene por Paicaví 
pasa lo mismo. No hay respeto  por las 
vías exclusivas”, agregó Rosales. 

Lo mismo ratifica Guerrero. “Entre 
las siete y las nueve de la mañana prác-
ticamente eso no ocurre y entre las 
seis y las ocho y media de la noche, tam-
poco. Tú vas por Carrera  a las cinco de 
la tarde y es un caos, y más como ter-
mina en dirección a Collao por el paso 
subterráneo que van a hacer”, apuntó 
el conductor y dirigente sindical. 

 
Malos para acatar 

A juicio de los choferes contra la 
medida que busca agilizar el traslado 
de las personas que utilizan el trans-
porte público en el Gran Concepción, 
conspira el mal hábito de no seguir las 
indicaciones ni cumplir en tiempo y 
forma con lo que ordena la ley o las au-
toridades en general. 

Por ello, Domingo Oportus, presi-
dente de la Federación Intercomunal 
de Conductores del Biobío, aseveró 
que se trata de un proceso de largo pla-
zo, que no surtirá efecto tan rápida-
mente, pese a las multas.   

“Creo que como solución es buena, 
pero se va a reflejar altiro. Todas es-
tas cosas son a largo plazo, porque 
primero que nada para que la gente 
le tome temor, tiene que llegarle un 
parte y no lo hace nunca más. Siem-
pre hay un poco de temor al pago, 
pero como ahora están  en marcha 
blanca, va a ser sólo un parte de cor-
tesía. Entonces, la gente tomará con-
ciencia a medida que vayan pasando 

las etapas”, estimó Oportus.  
 

Caso PAC 
Hay que recordar que el primer co-

rredor de transporte público que se 
comenzó a fiscalizar de manera auto-
matizada, a través de cámaras conec-
tadas a la Unidad de Fiscalización del 
Ministerio de Transportes en Santiago, 
fue avenida Pedro Aguirre Cerda (PAC), 
en San Pedro de la Paz. Según las cifras 
entregadas por la propia seremi de 
Transportes, esta llegó a registrar cer-
ca de mil partes diarios cursados por 
el mal uso de ella y obligó al municipio 
Sampredino a reforzar el personal del 
Juzgado de Policía Local, para así po-
der absorber la tramitación. 

También es bueno mencionar que 
no se puede renovar el permiso de cir-
culación si existen partes pendientes, 
los que en el caso de las multas por mal 
uso de las vías exclusivas o corredores 
de transporte público, se cursan a la 
persona que aparece en el padrón del 
vehículo, en base a los datos que man-
tiene el Servicio de Registro Civil e 
Identificación.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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partes diarios
Mil

ESTE MIÉRCOLES la seremi de Transportes daría a 
conocer cifras de multas cursadas en Carrera, Prat y Paicaví.

es la cifra promedio que ha 
entregado Transportes sobre las 
multas cursadas en el corredor 
de Pedro Aguirre Cerda. 
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DESDE LA DÉCADA DE 1980

Parque 
Central: un 
bastión de 
la identidad 
de Hualpén
Es un sector residencial típico 
de la comuna. Son varias las 
generaciones de vecinos que 
han nacido y crecido en sus 
calles y pasajes.

EL COLORIDO 
también lo aportan 
sus murales.

CUIDADO Y 
conservación de los 
cuerpos de agua, frente a 
los hogares. 

AMISTAD Y 
COMUNIDAD en 

base al deporte.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CALLE LOS GORRIONES es una de las más características del lugar.

LAS PLAZAS  también son 
parte del recorrido del barrio.
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1 semana estuvo 
cerrado el recinto.

Cierre fue de carácter preventivo por 
parte de la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf).

LAGUNA DEL LAJA CONTINÚA SIN RECIBIR A PÚBLICO

Tras una semana de cierre pre-
ventivo producto de daños cau-
sados por el sistema frontal, la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ) anunció la reapertura 
del Parque Nacional Nonguén, a 
partir de este miércoles. 

El director regional de Conaf, 
Rodrigo Jara, señaló que la uni-
dad ya cuenta con la seguridad 
necesaria para recibir a las y los 
visitantes. “Gracias al trabajo rea-
lizado por nuestros guardapar-
ques y equipo técnico, hoy pode-
mos anunciar esta buena noti-
cia. Han sido días de mucho 
trabajo y dedicación para lograr 
mitigar el deterioro que dejaron 
las lluvias y el desborde del este-
ro Nonguén. Y si bien ya se han 
despejado los principales sende-
ros afectados, aún hay dos que 

Parque Nacional Nonguén vuelve a 
abrir tras daños por sistema frontal
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Un total de 300 trajes y 100 capas 
para agua, que significó una inver-
sión de casi $7 millones, es lo que en-
tregó la Delegación Presidencial de 
Arauco al Cuerpo de Bomberos de 
la comuna de Arauco. 

“La indumentaria que se le ha en-
tregado a Bomberos de Arauco se 
realizó con recursos de emergencia 
que el Gobierno nos entregó por las 
consecuencias que nos dejó el últi-
mo sistema frontal. Es así como no 
se dudó en apoyar a la institución, 

Arauco: Entregan más de 300 trajes a Bomberos
inundaciones que tuvimos que aten-
der, levantamos el requerimiento a 
la Delegación y el delegado (Toro) 
oportunamente y de manera muy 
eficaz debo decirlo, en menos de 
una semana, tenemos la entrega de 
una buena cantidad chaquetas de 
agua, de capas agua para nuestro 
Cuerpo de Bomberos, lo que nos 
permitirá implementarlos y poder 
atender de la mejor manera, en tér-
minos de emergencia, a la comuni-
dad”, declaró la jefa comunal.

 FOTO: DELEGACIÓN ARAUCO

porque son un pilar fundamental 
para atender urgencias en invierno 
y proteger a las familias que se ven 
afectadas”, expuso el delegado pre-
sidencial de Arauco, Humberto 
Toro. 

La alcaldesa de Arauco, Elizabeth 
Maricán, destacó este fundamental 
apoyo a la entidad bomberil, enfa-
tizando que la solicitud que se hizo 
de este equipamiento fue respondi-
da de forma rápida.    

“Frente a las emergencias por las 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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caída de árboles en distintos sec-
tores y la destrucción de una ca-
seta”, complementó el guarda-
parques, Anthony Campos. 

 
Laguna del Laja 

En lo que respecta al Parque 
Nacional Laguna del Laja, conti-
núa cerrado de manera indefini-
da. Su reapertura se informará 
oportunamente. 

las bondades que ofrece el par-
que, con su registro correspon-
diente. Es muy importante que 
las y los visitantes sigan todas 
las recomendaciones de nues-
tros guardaparques y sean preca-
vidos”, agregó el director. 

Cabe recordar que esta área 
silvestre protegida sufrió daños 
considerables. “El desborde del 
estero Nonguén provocó el co-
lapso de la pasarela que conecta 
el circuito de senderos Confluen-
cia - Los Olivillos. Además, sufrió 

permanecen cerrados: Los Cane-
los y Lo Rojas”, indicó. 

Para visitar la unidad, se debe 
realizar un registro previo en 
www.aspticket.cl. “El llamado es 
a que la gente vaya a disfrutar de 
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UdeC fue la única universidad del país 
en participar de la primera exhibición 
de hidrógeno verde en Chile

ESPACIO DE ENCUENTRO PARA LA EXHIBICIÓN DE TECNOLOGÍAS, PRODUCTOS Y SERVICIOS DEL SECTOR

Reunir en un solo lugar al sector de 
generación, movilidad e industrias 
usuarias de hidrógeno verde (H2V), 
fue el objetivo de la feria y congreso 
Hyvolution 2023, un evento B2B que 
fue encabezado por el ministro de 
Energía, Diego Pardow Lorenzo, y 
que abrió un espacio de encuentro 
para la exhibición de tecnologías, 
productos y servicios del sector, ade-
más de conferencias, encuentros pro-
fesionales y demostraciones, donde la 
Universidad de Concepción fue la 
única casa de estudios en participar 
de esta actividad que se desarrolló en 
Santiago en el Centro de Eventos Me-
tropolitan (ex Casa Piedra). 

La Directora de UdeC Santiago, 
Marcela Angulo González, moderó el 
panel Innovación y desarrollos en el 
hidrógeno verde, en el que participó 
el académico de la Facultad de Inge-
niería de la Universidad de Concep-
ción, Roberto Parra Figueroa, quien 
se refirió a la nueva tecnología de 
procesamiento de concentrados de 
cobre que se desarrolla en la UdeC, 
que utiliza hidrógeno verde y que ge-
nera cero emisión y cero residuos, 
proyecto donde además ocupa el car-
go de director técnico.  

Junto a ellos, la Unidad de Hidróge-
no y Sostenibilidad del Instituto de In-
vestigaciones Tecnológicas (IIT) de la 
Universidad de Concepción, estuvo 
presente con un stand, donde uno 
de sus atractivos fue un Manual de Hi-
drógeno Verde desarrollado por el 
proyecto Alianza Estratégica Hidró-
geno Verde para el Biobío. 

 
El valor agregado de la UdeC  

El trabajo presentado por la UdeC 
va más allá de lo académico. Así lo se-
ñaló el docente del Departamento 
de Metalurgia, Roberto Parra, quien 
destacó que la nueva tecnología de 
procesamiento de cobre muestra una 
visión que apunta a la búsqueda de 
soluciones tecnológicas.  

“La Universidad de Concepción 
está a la vanguardia de las universi-
dades, ya que en este tema creo que 

La casa de estudios participó en un panel de conversación y un stand en la feria y congreso Hyvolution 
2023, evento líder en Europa en materia de hidrógeno, que por primera vez se realizó en nuestro país.

NOTICIAS UDEC

no hay ninguna que esté con un de-
sarrollo a este nivel de madurez”, en-
fatizó Parra, destacando además “la 
interlocución con diferentes empre-
sas tecnológicas y mineras y con una 
capacidad ya instalada que es la plan-
ta piloto, así que yo veo que esto es 
una confirmación de que hemos sido 
proactivos y hemos actuado oportu-
namente en esta materia”.  

De igual forma, aseguró que “este 
escalamiento que hoy día se está pro-
duciendo es motivador en lo personal 
y también es una apuesta que el eco-
sistema hace, de la cual la Universi-
dad y nuestro grupo se hace partíci-
pe activamente, por lo que creemos 
que es algo que finalmente puede 
dar un fruto concreto”, considerando 
los más de 10 años en que se viene tra-

bajando esta nueva tecnología. 
Tanto en el stand como en las di-

versas instancias de conversación 
que se dieron en las tres jornadas 
que duró Hyvolution 2023, la UdeC 
generó un buen  posicionamiento 
debido a la cantidad de contactos 
que se pudieron articular, donde ade-
más participaron docentes del Insti-
tuto Profesional Virginio Gómez.  

Así lo destacó Marcela Angulo, 
quien comentó que fueron diversas 
empresas las que se acercaron a los 
académicos e investigadores de nues-
tra casa de estudios con el objetivo de 
“hacer más cosas con nuestra Uni-
versidad y efectivamente ser prota-
gonistas de esta revolución que se va 
a producir en Chile, y para que no lle-
gue todo solo de tecnologías foráneas, 

drógeno, ya que explica los conceptos 
básicos y fundamentales del H2V, el 
hidrógeno renovable en específico, y 
habla de lo que es su cadena de valor 
y el mercado”, entre otros aspectos. 

En cuanto al Hidrogenio, Retamal 
detalló que hoy se está trabajando 
con docentes de ciencia de diferentes 
colegios de la Región del Biobío, en es-
pecífico con cursos de séptimo a se-
gundo medio, con el objetivo de “pre-
sentar el juego y así familiarizar ya 
desde una edad temprana a los alum-
nos y alumnas con el hidrógeno y con 
las oportunidades laborales que ellos 
van a tener después en este cambio 
que llevamos a nivel nacional”. 

sino que seamos capaces también de 
ser protagonistas, participar y crear 
valor para Chile y también especial-
mente para la Región del Biobío”. 

 
Educar sobre el hidrógeno verde  

En el stand que presentó la Univer-
sidad de Concepción, además del 
Manual de Hidrógeno Verde para di-
fusión y educación -disponible para 
todo público- se exhibió un juego es-
tilo monopoly  llamado Hidrogenio, 
que explica en simples pasos y de 
forma lúdica el uso de este combus-
tible verde.  

La coordinadora de la Unidad de 
Hidrógeno y Sostenibilidad del IIT 
de la UdeC, Josefina Retamal Fariña, 
indicó que para entender el manual 
“no necesitas tener conceptos del hi-

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONFIRMÓ MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA

Biobío: Gobierno apuesta por 
generación de empleo agrícola para 
recuperar 10 mil hectáreas dañadas
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En el marco de una reunión sos-
tenida con agricultores, autorida-
des de la zona y el presidente de la 
Asociación de Municipalidades del 
Biobío, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, es que el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, 
presentó el plan “Siembra por Chi-
le”, el que de acuerdo a la misma 
cartera “considera acciones para ini-
ciar procesos de restauración de 
bosques nativos a gran escala, prio-
rizando zonas de conservación y 
protección de suelos, humedales, 
cabeceras de cuenca y cuerpos de 
agua”. Valenzuela adelantó que la 
iniciativa contempla la creación de 
2 mil empleos temporales, y la con-
servación de otros 5 mil para el sec-
tor agrícola de la Región del Biobío. 

“Ya se determinó 100 mil hectá-
reas inundadas con daños graves 
donde la región más afectada es el 
Maule con 35 mil hectáreas. En el 
caso de Biobío, son 10 mil hectá-
reas. Hubo una afectación impor-
tante en San Rosendo, Laja, zonas de 
Hualqui y también al interior. Hay si-
tuaciones en que se fue la base vege-
tal de la tierra y en otros, se puede re-
parar”.     

- ¿Cuál es el balance actual 
para Biobío tras las últimas 
emergencias? 

- Estamos trabajando creo yo en 
un triángulo perfecto. Uno es que 
tenemos las pilas puestas con las 
emergencias. Se depositó por par-
te de la Dirección de Presupuestos 
(Dipres), y se terminan de pagar 
los bonos producto de los incen-
dios, donde quedaba un remanen-
te de personas que no lo habían re-
cibido. Segundo, ya estamos desple-
gados en los territorios, vamos a 
Yumbel y Mulchén y se ha estado en 
otras comunas con el fondo de $4 
mil millones  para forraje y alimen-
tación animal. 

Además, con la Comisión Nacio-
nal de Riego se ha cuantificado la 
afectación en canales y zonas de re-
gadío. Por eso se destinó $13 mil mi-

Esto tras las afectaciones producto de las dos grandes 
tragedias de este año: incendios e inundaciones en distintos 
puntos de la Región. 

FOTO: INDAP

tanto por los incendios como por las 
inundaciones estimamos que va-
mos a conservar en torno a 5 mil 
otros empleos que sino se hubiesen 
perdido.  

- ¿Qué efectos se prevén en 
las producciones agrícolas de 
la Región? 

- Primero: Después de 5 años a la 
baja, gracias a todo lo que hizo el año 
pasado de Siembra Por Chile, tuvi-
mos más producción de maíz y tri-
go. Tanto el precio internacional del 
trigo como el maíz aunque los agri-
cultores tuvieron que invertir mu-
cho cuando los abonos estaban ca-
ros donde ha ido el trigo y el maíz a 
la baja y por tanto, no lo comercia-
lizaron todo y lo tienen guardado, 
parte de esta guarda en los mismo 
campos, entonces ahí puede haber 
algún nivel de afectación, pero más 
del 90% de la cosecha del trigo ya es-

HUBO UNA 
AFECTACIÓN en San 
Rosendo, Laja, zonas de 
Hualqui e interiores 
afirmó el Ministro de 
Agricultura.

$200 mil millones contempla el 
Plan Siembra por Chile.

llones que es un fondo que ya está ar-
ticulado para la limpieza de canales 
y no tengamos en caso de una nue-
va lluvia mayor afectación de terri-
torio agrícola.    

El catastro final de agricultores 
será cuando se termine de comple-
tar la ficha. Son 15 días más, lo que 
sí sabemos es que el Ciren (Centro 
de Investigación en Recursos Natu-
rales del Ministerio de Agricultura) 
donde trabajaron de todos los ser-
vicios del ministerio, ya se determi-
nó  100 mil hectáreas inundadas 
con daños graves donde la Región 
más afectada es el Maule con 35 mil 
hectáreas. En el caso de Biobío son 
10 mil hectáreas. Hubo una afecta-

ción importante en San Rosendo, 
Laja, zonas de Hualqui y también al 
interior. Hay situaciones en que se 
fue la base vegetal de la tierra y en 
otros se puede reparar. 

-¿Cuántos empleos generará 
el Plan Siembra por Chile en 
Biobío? 

- Hay que precisar que por la vía 
de empleabilidad y los proyectos 
que tenemos con la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf) vamos a 
generar en torno a los 2 mil empleos 
temporales, que son a media jorna-
da, acotados. Desde el punto de vis-
ta de la conservación de empleo con 
el programa de reactivación econó-
mica, las ayudas de la emergencia Continúa en pág. 14
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libres que no es como un supermer-
cado o gran almacén sino que hay 
distintos precios. Hemos podido co-
rroborar con Odepa (Oficina de Es-
tudios y Políticas Agrarias) de que sí  
hubo un alza de la papa, pero tam-
bién hay razones que tienen que ver 
con los costos de producción pero 
hay bastante papa guardada y segui-
rá entrando a los mercados en lo 
sucesivo. También hay productos 
que inevitablemente crecen de valor 
en invierno, las lechugas son más ca-
ras como es más barato el brócoli, la 
coliflor o el repollo o las acelgas, en-
tonces miren los mejores alimen-
tos de temporada en www.ode-
pa.gov.cl. También hubo un récord 
en la producción de cítricos. Gracias 
a Coquimbo y la Región Metropoli-
tana y parte de O’Higgins aparece 
mucha guarda de pera, manzana y 
de limones que siguen a la baja. 

La Región agrícola que más ha 
crecido en los últimos 5 años des-
de se base en porcentajes es Arica 
y Parinacota, lo que permite que 
los chilenos tengamos al doble el 
precio del tomate y no 5 veces más 
caro como era hace 10 años en in-
vierno, que era como comprar casi 
un kilo de pollo y ahora está en las 
ferias a $ 1.200 porque hay muchas 
producción. 

Lo que tuvo una afectación y por 
tanto, más bien no bajará como 
debiera, porque hubo una afecta-
ción es lo que se llaman cultivos de 
invierno que fue importante sobre 
todo en la Región del Maule en co-
liflor, repollos; en parte de cebolli-

taba hecha. Por lo que no debería ha-
ber problemas en la industria moli-
nera por esta baja internacional del 
precio del maíz y el trigo. El precio 
de la harina ha tendido a la baja y por 
eso el precio del pan se ha estabili-
zado y en algunas partes ha dismi-
nuido marginalmente. 

-Y en los sectores ganaderos 
como Alto Biobío y Antuco… 

-Este Ministerio hizo algo históri-
co desde que existe el Ministerio de 
Agricultura. Entregó alimentación 
animal con el trabajo de Fabiola 
Lara (directora regional de Indap) y 
todo el equipo del  Servicio Agríco-
la y Ganadero (SAG) durante abril 
que es una parte importante de la se-
guridad estratégica para los pro-
ductores de manera inédita en el 
Alto Biobío. Se logró un fondo de $4 
mil millonespara las zonas más afec-
tadas en esta distribución de forra-
je y alimentación animal que tam-
bién considera una parte para los 
apicultores. Parte del catastro que 
estamos realizando de afectación 
silvoagropecuario de pérdidas de 
abejas de núcleos y también falta de 
alimentación en algunas zonas. 

- ¿Se proyectan impactos de 
los precios en los productos 
agrícolas? 

- El mercado agrícola tiene cien-
tos y miles de actores que llegan con 
su producción a los mercados ma-
yoristas y desde ahí van a las ferias 
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acá (Región del Biobío) tendrán en-
tre un 7% y un 10% más ingresos lo 
que es muy importante en lo estra-
tégico junto a los proyectos que el 
Ministerio de Agricultura articula 
con los Prodesal (Programa de De-
sarrollo Local,) y con los dirigentes 
campesinos y campesinas. Aquí hay 
muchas presencia de la Provincia 
de Arauco.  

En lo estratégico va la Ley de In-
cendios con cortafuegos obligato-
rios, interfaz urbano rural y con 
zonas de mitigación, lo que Fa-
biola Lara (directora Indap Bio-
bío) llama, los riesgos y que evite-
mos que se cultiven menos fruta-
les en las hoyas de los ríos porque 
tenemos todos que anteponernos 
ante estos desastres naturales 
tanto incendios como inundacio-
nes con el máximo de seguridad 
silvoagropecuario. 

Como Ministerio de Agricultura 
estamos promoviendo que la cordi-
llera mapuche se convierta en Si-
pam (Sitio de Interés Patrimonial 
Alimentario Mundial). Chile tiene 
solo un sitio que es Chiloé  y quere-
mos que Alto Biobío hasta Curarre-
hue, desde la Araucanía sea otro si-
tio Sipam lo que requiere de conec-
tividad y esperamos en esto fondos 
convergentes. Como los gobiernos 
regionales tendrán más recursos 
creo que puede ser un plan entre 
Obras Públicas y el Gobierno Regio-
nal del Biobío.  

EN ABRIL se hizo entrega de 
forraje y alimentación 

animal  en Alto Biobío  a 
través de Indap y el SAG. 

“Se ha estado operando con el 
fondo de $ 4 mil millones para 
forraje y alimentación animal”

“Se destinó $13 mil millones 
que es un fondo que ya está 
articulado para la limpieza de 
canales”

“Estimamos que vamos a 
conservar en torno a 5 mil  
empleos”

FRASE

EL MINISTRO de Agricultura 
se reunió con agricultores, 
autoridades y la 
Asociación de 
Municipios de 
la zona para 
relanzar el 
Plan Siembra  
por Chile. 

nes y el caso del gran Concepción, 
felizmente, la producción es im-
portante en Cosmito y San Pedro 
de la Paz (Boca Sur) donde hay 
oferta relevante de estos produc-
tos. Hemos dicho que el alza de 
precios será acotada y muchas ve-
ces son los productos de tempora-
da en unos suben y otros bajan. 

- ¿Cuáles son los principales 
resultados de la reunión con 
agricultores y la asociación de 
municipios? 

- Relanzamos acá el Plan Siembra 
por Chile, que son más de $200 mil 
millones para programas y crédi-
tos articulados a través del Ministe-
rio de Agricultura para el sector 
agrícola, que es importante en la Re-
gión del Biobío pero tiene que for-
talecerse más. En esta región el 90% 
de los municipios que son rurales se 
vieron beneficiados por el royalty 
minero y los municipios rurales de 

Viene de pág. 13
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OLEODUCTO DE 425 KILÓMETROS FUE CREADO EN 1994 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

ENAP Refinería Bío Bío inició hace 
un mes la refinación y procesamien-
to del crudo importando desde Ar-
gentina a través del Oleoducto Tra-
sandino (OTA-OTC) y se espera pro-
cesar 40 mil barriles diarios, 
correspondientes a los primeros 
transportes de prueba o marcha 
blanca, activando la conexión entre 
la provincia de Neuquén y la Región 
de Biobío. 

El gerente de Refinería Bío Bío, Ro-
drigo Vivallos, aseguró que este “gran 
hito” ha sido posible “gracias al traba-
jo mancomunado de equipos multi-
disciplinarios de nuestra compañía. 
Esto permite suministrar a la refine-
ría de crudo desde Argentina en for-
ma continua, y evidentemente mejo-
ra nuestra autonomía, robustece la 
confiabilidad en el abastecimiento y 
la sustentabilidad de nuestra refine-
ría en el largo plazo”.  

La rehabilitación de OTA-OTC —
que permaneció sin utilizarse duran-
te 17 años— fortalecerá la disponibi-
lidad de combustible para Chile, al 
disponer de una cartera más amplia 
de compra de crudo. Ello aporta ma-
yor estabilidad operacional a las re-
finerías de Aconcagua y de Bío Bío. 

ENAP Refinería Bío Bío procesa 
con éxito el crudo proveniente de 
Vaca Muerta en Argentina
Se espera procesar 40 mil barriles diarios, correspondientes a los primeros 
transportes de prueba.  Se proyecta que mejore la autonomía, robustezca la 
confiabilidad en el abastecimiento y la sustentabilidad. 

FOTO: ENAP

Tanto ENAP como las empresas 
argentinas participantes han llevado 
a cabo exhaustivas pruebas y reforza-
miento de medidas de seguridad para 
garantizar la rehabilitación exitosa 
del oleoducto, cuya propiedad perte-
nece a ENAP (36,25%), la argentina 
YPF (36%) y la estadunidense Che-
vron (27,75%). 

Chiguayante: 
dan gift card 
para mejorar 
las viviendas

de Chiguayante ante el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, que en-
trega a residentes o arrendatarios 
un subsidio para la compra de ma-

teriales. Con ello se pretende faci-
litar obras que mejoren techum-
bres, canaletas, ventanas, puertas, 
entre otras instalaciones, ya sea de 

departamentos o casas. 
 

Beneficiaria 
Gricelda Silva, es una de las favo-

Son 152 familias las que adjudi-
caron una Tarjeta de Banco de Ma-
teriales, por 40 UF, equivalentes a 1 
millón 400 mil pesos, aproximada-
mente, que les permitirá mejorar 
las condiciones de habitabilidad 
de sus viviendas. 

Se trata de un beneficio económi-
co postulado por la Municipalidad 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUYANTE

Destinan mil 
millones de 
pesos para 
Hualpén

Con recursos provenientes del 
Gobierno Regional se financia-
rá  la renovación de seis sillones 
de atención odontológica en el 
Cesfam “Hualpencillo”, el diseño 
de un área verde de más de 
40.000 metros cuadrados del es-
pacio de calle Alemania y los re-
cursos para cubrir el aumento 
de los precios para el tratamien-
to de residuos sólidos domicilia-
rios, por un monto total de 
$1.070.155.000.  

En dependencias del recinto 
asistencial se realizó la firma de 
los convenios, en la que partici-
paron el Gobernador Regional, 
Rodrigo Díaz; el director del Ser-
vicio de Salud Talcahuano, Jor-
ge Ramos, y el alcalde de la co-
muna, Miguel Rivera, en compa-
ñía del consejero regional, 
Gabriel Torres. 

El alcalde Rivera dijo que “en 
el caso de los sillones dentales, 
necesitan un recambio porque 
son del año 2010 y la cantidad de 
personas que se atiende en los 
tres centros de salud son alrede-
dor de 100 mil habitantes, en-
tonces, obviamente, es una ne-
cesidad bastante sentida”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Creado en 1994 
El oleoducto, de 425 kilómetros, 

fue creado en 1994 y estuvo transpor-
tando crudo desde Argentina a Chile 
hasta 2006, con crudo de la localidad 
de Rincón de Los Sauces. 

Tarjeta de Banco de 
Materiales 
Son 152 familias las que adjudicaron 
una Tarjeta de Banco de Materiales, por 
40 UF, equivalentes a $ 1 millón 400 mil.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

recidas por esta postulación utiliza-
rá estos recursos para mejorar la 
aislación y reparar filtraciones en su 
vivienda. “Participé en el primer 
llamado, pero no salí beneficiada. 
En este segundo llamado sí fui be-
neficiada y estoy muy contenta y 
agradecida de la gestión de la mu-
nicipalidad”, indicó.
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Los primeros dos 
conciertos de cámara 
de la temporada 2023, 
tuvieron como escenario 
la Pinacoteca UdeC.

Guillermo Rifo destacó por ser un 
músico, director, arreglador, gestor 
cultural y académico chileno 
incursionando en la música docta, 
popular, jazz y latinoamericana.

Los conciertos de cámara 
tienen como protagonistas a los 
propios músicos de la Orquesta 
UdeC, ya que son ellos quienes 
proponen el repertorio.

Aún quedan entradas 
disponibles para esta sesión 
de blues a través de 
ecopass.cl.

Tickets todavía 
disponibles

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Es el espacio ideal para, de cierta 
manera, experimentar y abordar re-
pertorio que no cabe dentro del con-
texto de un concierto sinfónico. Mo-
mento idóneo para que los propios 
músicos puedan elegir qué piezas 
interpretar. 

Se trata de los conciertos de cáma-
ra de la Sinfónica, que esta semana 
vuelven al Teatro UdeC de la mano de 
un interesante repertorio cargado ha-
cia la energía de las percusiones. Así 
mañana, desde las 19.00 horas, se des-
plegará esta presentación bajo el títu-
lo “Repercusiones del Biobío”, a cargo 
de la fila de percusiones de la Orques-
ta UdeC y que tendrá dos partes 
opuestas. 

La primera será un homenaje a Gui-
llermo Rifo, músico, arreglador y com-
positor nacional -cercano a la Sinfóni-
ca UdeC- que falleció el año pasado. 
“Siempre tuvo una relación muy cer-
cana con la Orquesta UdeC en arreglos 
como Violeta y Víctor Sinfónicos, y 
como percusionistas queremos hon-
rar su trabajo”, dijo Gipson Reyes, jefe 
de fila de percusión de la Orquesta 
UdeC.  

Por su parte, Raúl Muñoz, violon-
chelista de la Sinfónica y quien lleva-
rá la batuta de dos obras del segmen-
to dedicado a Rifo, señaló que “él escri-
bió mucha música para percusión, 
claramente por ser músico de esta lí-
nea. Será un homenaje que incluye 
tres piezas, la primera de estas es sin 
director, mientras que las otras dos las 
dirijo yo. Una lleva por título ‘Campo 
minado’, que es de 1985 y tiene un len-
guaje bien contemporáneo, con par-
tes aleatorias y bastante experimen-
tal, propia de un compositor que está 
en una etapa exploratoria”. 

A lo que añadió que “se concluye 
con ‘Reencuentro’, que tiene un len-
guaje al que estamos más habituados 
del maestro Rifo, de corte contempo-

FOTO: CORCUDEC

Presentación, encabezada por la fila de percusión de la Sinfónica, 
llevará por título “Repercusiones del Biobío”, y dedicará su segunda 
parte a este destacado compositor, director y arreglador nacional.

ráneo y popular, es el encuentro de es-
tos dos mundos, además de tener me-
lodías y ritmos de música mapuche. 
Tiene harto de eso”. 

Por otro lado, la segunda parte con-
tará con la participación especial del 
Ensamble de Percusión del Conserva-
torio Laurencia Contreras de la UBB. 
Específicamente con Carolina Cave-
ro ( flauta), Kevin Careaga (percusión), 
Benjamín Oaxley (piano) , y Nzaqui Vi-
llagra (berimbau).  

“Ellos nos darán un acercamiento 
sobre cómo parten las obras de percu-
sión, hasta convertirse en grandes 
composiciones. El ensamble cuenta 
con alumnos de 7 a 12 años, siendo un 
concierto muy transversal”, agregó 
Reyes. 

Destacar que este concierto, al igual 
que las otras presentaciones de cá-
mara y que se realizaron en la Casa del 
Arte UdeC, son con entrada liberada 
previo retiro de invitaciones en la bo-
letería del Teatro UdeC.  

“Son conciertos que generan gran 
interés por parte de la gente, oportu-
nidad que se puede apreciar y oír la ‘cu-
ratoría’ de obras elegidas por noso-
tros”, cerró Muñoz.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Concierto de cámara 
UdeC rendirá homenaje 
a Guillermo Rifo

LA JORNADA reunirá  a tres poderosas voces femeninas.

Voces femeninas protagonizarán nueva 
sesión del ciclo Jazz, Vinos & Blues

Big Mamma Thorton, Etta James, 
Ruth Brown, Tina Turner, Koko 
Taylor y Janis Joplin, en una noche 

Para hoy, a las 19.00 horas en el 
Teatro Marina del Sol, está agenda-
da la segunda sesión 2023 del ciclo 
Jazz, Vinos & Blues organizado por 
Vess Producciones. 

En esta oportunidad las protago-
nistas serán tres destacadas voces 
femeninas. Se trata de Rox Pardo, 
Silvana Bigmama y Morgan Voo-
doo Queen, potentes figuras musi-
cales quienes junto a su respectiva 
banda, desplegarán un homenaje a 
grandes mujeres del blues como 

 FOTO: VESS PRODUCCIONES.

cargada de sentimiento y pasión 
que representa este género musical.  

Puntualmente, las acompañarán 
los músicos Silvio Latsague (guita-
rras), Jorge Arriagada (batería), An-
tonio Novoa (trompeta), Kiko No-
voa (saxo), Sebastián Gómez (bajo) 
y Pablo Castillo (teclados). 

Las entradas van de los $12.000 
a los $14.000, disponibles a través 
del sistema ecopass.cl. Tickets in-
cluyen la degustación de una copa 
de vino e ingreso al Casino.

OPINIONES
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3°
Concierto de cámara de la 
presente temporada contará 
con la participación especial 
de diferentes músicos.

Este concierto es con 
entrada liberada, previo 
retiro de tickets en boletería 
del Teatro UdeC.

Presentación 
gratuita

RAÚL MUÑOZ 
(IZQUIERDA) será 
quien lleve la batuta de 
dos de las tres obras 
dedicadas al maestro 
Guillermo Rifo.
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“El segundo semestre 
debe ser mejor en lo 
individual y colectivo. 
Nos irá bien”.  
B. Palmezano, volante.

“Este presente supera 
las expectativas. No es 
sorpresa para nosotros 
esta buena campaña”. 
G. Álvarez, entrenador.

FOTOS]: ISIDORO VALENZUELA M.

IMPECABLE PRIMERA RUEDA ACERERA 

Salió del camarín, saludó con un 
abrazo a Javier Altamirano y antes 
de ir a su casa, se tomó un minuto 
para analizar la gran temporada 
que tuvo Huachipato, un semestre 
donde él también brilló. 

El volante Brayan Palmezano 
jugó 13 de los 15 partidos de su 
club en esta primera parte del tor-
neo, perdiéndose los otros dos sólo 
por  una lesión. Sumó 863 minutos 
y marcó 3 goles, destacando en el 
puntero del campeonato. “Somos 
el mejor equipo de la primera rue-
da. Cerramos un ciclo. Ahora, a 
partir de mañana (ayer) vamos a 
pensar en la segunda parte y en la 
“U”, que será un partido muy lindo”, 
afirmó el venezolano en conversa-
ción con Diario Concepción. 

 
-¿A qué atribuyen este buen 
año que han tenido? 

El trabajo y los objetivos que nos 
planteamos en diciembre con el 
cuerpo técnico fueron importan-
tes. Todos nos dedicamos y meti-
mos en esto y gracias a Dios se nos 
dieron los resultados. Todo el mun-
do acá en Huachipato está bastan-
te implicado con los objetivos que 
nos propusimos a principio de año. 

 
-Es casi el mismo plantel del 
año pasado ... 

Sí, también. Veníamos acompa-
ñándolos desde afuera y lamenta-
blemente tuvimos esas lesiones 
que no nos dejaron jugar el año 
pasado. Hace tiempo que venimos 
con todo este grupo. Se sumaron 
algunas personas como Julián 
(Brea), Mateo (Acosta) que se fue y 
ahora Pablo (Magnín) a aportar y 
sumar su granito de arena. 

 
-¿Ha sido especial este semes-
tre después de tanto tiempo 
fuera? 

Sí, lindo poder volver a jugar seis 
meses con continuidad y buen nivel. 

La alegría de Brayan Palmezano: 
“el trabajo ha dado sus frutos” 

-¿Lo ilusiona volver a jugar por 
la selección de Venezuela? 

Si, siempre ilusionado. Cada vez 
que uno juega y tiene continuidad 
piensa en representar a su país. Si 
sigo trabajando y mostrando un 
buen nivel, los llamados van a lle-
gar. 

 
-Ahora el desafío será seguir 
ahí arriba ... 

Mantenerse ahí, ganar el siguiente  
partido y tratar de quedar campeón, 
que es lo que todos quieren acá. 

 
-¿Cómo analiza su asociación 
con Javier Altamirano en mitad 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El volante venezolano fue uno de los puntos altos en la gran campaña del líder Huachipato durante el 
primer semestre. “Hay que mantenerse, ganar el próximo partido y tratar de ser campeón”, dijo. 

de cancha? 
Con Javi somos amigos y nos en-

tendemos muy bien. Espero que 
vuelva pronto al equipo a estar con 
nosotros. Es un jugador importan-
te, aunque también hay otros que 
hacen un buen trabajo y se ha de-
mostrado en la cancha.  

 
Viene la U ahora ... 

Un equipo grande, ya lo analiza-
remos. Estamos convencidos en 
que si hacemos lo que debemos, va-
mos a ganar el partido.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Debo ratificarlo ahora el segundo 
semestre, que debe ser mejor para 
mí en lo individual y para el grupo 
también. Estoy seguro que nos irá 
bien porque trabajamos todos los 
días para que se logren los objetivos. 

 
-Ha mostrado un gran nivel, ni 
se ha notado que estuvo un año 
sin jugar ... 

El trabajo durante un año com-
plicado para mi dio sus frutos. Em-
pecé muy bien y después me costó 
un poco más con el pasar de los 
partidos, pero tuve una pequeña le-
sión y ya estamos de vuelta para 
dar todo. 

OPINIONES
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LUIS VALENZUELA SE ESTRENA EN EL SUDAMERICANO DE GUAYAQUIL

Un nuevo desafío internacional 
suma la halterofilia de la Región del 
Biobío, esta vez en persona del ca-
ñetino Luis Sepúlveda, quien será 
parte del Campeonato Sudamerica-
no Sub 15, Sub 17, Juvenil y Adulto 
que se disputará esta semana en 
Guayaquil, Ecuador. 

El deportista perteneciente a 
uno de los polos de halterofilia Pro-
mesas Chile que se ejecutan con 
gran éxito en la provincia de Arau-
co, es parte  del Team Chile que dirá 
presente en una de la cita más 
grandes del levantamiento de pe-
sas continental de este año, previo 
a Santiago 2023. 

Con 14 años de edad, el joven ex-
ponente competirá en dos catego-
rías, Sub 15 y Sub 17, ambas en la di-
visión de los 55 kilos de peso corpo-
ral, donde se cuenta entre los 
mayores favoritos para quedarse 
con medallas. 

 
Mejora sostenida 

Distinguido con el premio al Ta-
lento Deportivo en Halterofilia, en la 
última premiación a los mejores de-
portistas del año del IND, Luis Valen-
zuela viene protagonizando un mar-
cado ascenso en la disciplina regio-
nal, que hoy lo tiene como cara 
visible de la nueva camada de le-
vantadores en Biobío, tierra pródi-
ga en especialistas de este deporte. 

Nivel que intentará demostrar 
ahora en el ámbito internacional, 
donde si bien la exigencia aumen-
ta, es el escenario ideal para que los 
que tienen capacidades, aprove-
chen de explotarlas en sociedad. 
Algo de lo que está convencido el 
entrenador del polo de Cañete, Juan 
Carlos Contreras. 

“En el caso de Luis, el año pasado 
después de ir a Guatemala en la ca-
tegoría 49 kilos, comenzamos a pre-
parar la serie 55, ayudados por el 
trabajo del nutricionista del pro-
grama Promesas Chile, con una la-
bor bien llevada hasta la fecha. Él 
viene a competir en un peso ideal, 
desde el nacional que fue en mayo, 

Listo para levantarlo todo 
en las tarimas ecuatorianas

tegórica con miras a la presencia de 
Valenzuela en el Campeonato Pan-
americano de Halterofilia, que se 
realizará en Caracas. 

 “Esa será nuestra competencia 
fundamental del año, y después ya 
empezaríamos a trabajar con miras 
al año 2024, donde la idea es ya pro-
yectarlo en la división de los 61 ki-
los. Por un tema de desarrollo físi-
co y muscular propias de su edad, es 
imposible mantenerlo en catego-
rías tan bajas,  hay que dejar que siga 
desarrollándose de la manera más 
natural posible. Para eso, obviamen-

FOTO: JUAN CARLOS CONTRERAS

El joven pesista cañetino verá hoy acción en el campeonato internacional que se 
realiza en Ecuador, donde buscará el podio en dos categorías distintas.

te debe contar con el apoyo de un 
nutricionista, para que vaya tenien-
do un buen proceso, sobre todo 
muscular”, manifestó respecto a los 
próximos pasos dispuestos para la 
joven promesa. 

Por lo pronto, la asociación Cañe-
te está haciendo todas las gestiones 
para obtener el financiamiento a 
través del Gobierno Regional que le 
permita al deportista asistir al even-
to que será en agosto, en Venezuela.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mejoró bastante su total olímpico, 
por lo que tenemos buenas expec-
tativas respecto a su actuación”, 
adelantó.  

Tras arribar el lunes a Guayaquil, 
el deportista se dedicó a entrenar 
durante dos jornadas previo a su 
estreno programado para la tarde 
de este miércoles. “Dentro de las 
proyecciones, esperamos que pue-
da salir campeón en la serie sub 15  
y también pueda estar dentro de 
los tres mejores en la categoría Sub 
17”, sostuvo. 

Una actuación que espera sea ca-
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Es la división de peso 
corporal en la que se 
presentará Luis Valenzuela 
en Sub 15 y Sub 17. 

Kilos
55

A la cita también estaba 
convocado Alonso Bizama 
(Curanilahue), en juvenil, 
pero fue baja por lesión.

Baja importante 
para el certamen

EL PESISTA DE  Cañete, 
Luis Valenzuela,  lleva 
entrenando dos días de 
cara a su estreno de hoy 
en el Sudamericano de 
Ecuador.
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Será el estreno lila en la 
segunda rueda. En el duelo 
de la primera parte, fue 1-1 
en San Vicente.

Este domingo 
ante Velásquez 

Este selectivo dará cupos 
para el Nacional de Invierno 
que se realizará en Santiago 
con 10 categorías.  

En Santiago será 
la gran prueba

Peña ya viste de lila: 
“Soy de encarar, picar  
al espacio y desbordar”

Uno más para el plantel del 
“León”. Con 19 años y la ilusión de  
triunfar en su primera experiencia 
fuera de casa, Francisco Peña ya 
está instalado en Concepción 
como refuerzo lila. 

Llega desde Magallanes, donde 
destacó en series menores con 
distintos entrenadores en varias 
categorías. Allí lo conoció Gino 
Valentini, quien fue clave para su 
arribo. “Él estuvo en Magallanes 
años atrás y me conocía. Habló 
con Braulio Leal, Mario Salas y 
los profes para preguntar por mí. 
Me servirá esta oportunidad para 
tener rodaje. Es un desafío muy 
lindo y parte de crecer como fut-
bolista. Nunca había estado en 
Concepción, pero este es un gran-
de del sur y era una gran oportu-
nidad. No pasan por su mejor mo-
mento futbolístico, pero para eso 
son los desafíos”, dijo Francisco a 
Diario Concepción.  

No se define como volante ni 
extremo, ya que puede cumplir 
ambas funciones por la derecha. 
“Me gusta encarar mano a mano, 
aguantar balones, picar al espa-
cio, los duelos. Eso me gusta. Todo 
lo que es desborde y centros. Se da 
poco el encarar, pero por algo se 
me han dado las cosas en mi cor-
ta carrera”, afirmó, agregando que 
“en Magallanes jugábamos con 
dos 9. A mí me pones un buen 9 y 

FOTO: CEDIDA

la hago de oro. Soy de desbordar 
y dar pases, pases y más pases, 
hasta que sale el gol. Cuando se 
juega 4-3-3 voy de puntero por 
derecha y en un 4-4-2 soy el volan-
te por esa zona, que también debe 
cerrar”. 

Jugó 23 minutos este año en 
Magallanes en un duelo frente a 
Coquimbo Unido, además de ser 
considerado por el DT Braulio 
Leal para el partido ante Liga de 
Quito por Copa Sudamericana, 
aunque finalmente no pudo estar 
por no haber sido inscrito a inicio 
de año en tal competencia.  

Finalmente, Francisco expresó 
que “el grupo me ha acogido muy 
bien. He podido hablar poco con 
el DT, que está muy enfocado en 
General Velásquez. Mi etapa en 
Conce no será muy larga, volveré 
a mi club a fin de año. Pero en lo 
que esté, voy a darlo todo para 
sacar al club del descenso. Hay 
que crecer y crecer, tirar para arri-
ba a un equipo tan grande”. 

CLASIFICATORIO NACIONAL DE CROSS COUNTRY

Su mejor versión espera dar más 
de un centenar de deportistas que, 
este fin de semana, será parte del Se-
lectivo Regional de Cross Country 
Coronel 26° Aniversario del Club 
Cadecu. El estadio Federico Schwa-
ger recibirá la competencia que re-
unirá a representantes de los 20 clu-
bes de la Asociación Atlética del 
Biobío, que irán en busca de un pre-
mio mayor. 

Esto, ya que  la cita será clasifica-
toria para el Campeonato Nacional 
de Invierno, el evento más impor-
tante del semestre en la disciplina y 
que tendrá lugar el próximo 22 de 
julio en el Campo Militar de La Rei-
na, en Santiago. 

El torneo comprenderá las cate-
gorías Adulto, U20, U18, U16 y Pro-
moción (nacidos en 2010 y 2011),  
todos en  damas y varones. Se trata 
de lo más competitivo de la especia-
lidad junto a quienes hacen sus pri-
meras armas en el atletismo, y que 
a partir del cross country derivan en 
las demás asignaturas del deporte. 

 
Punto de partida  

La presidenta de la asociación re-
gional de atletismo, Mónica Fredes, 
destacó la instancia que calificó 
como punto de partida de un inten-
so calendario que se avecina. 

“Este torneo es muy importante, 
ya que permite medirse al mejor ni-
vel a los atletas que están prepa-
rándose para el segundo semestre, 
además que también incentivamos 
a los más pequeños del deporte a 
participar del ámbito competitivo”, 
apuntó. 

En ese aspecto, añadió que, “se 

Atletas irán 
por su lugar 
en la gran cita  
del semestre 
Estadio Federico Schwager recibirá el  
selectivo de cara al Nacional de Invierno   
que se realizará a fin de mes en Santiago.

FOTO: FACEBOOK JUAN PEDRO INOSTROZA

nos viene un segundo semestre car-
gado con eventos como los Juegos 
Binacionales de la Araucanía y to-
dos los torneos federados que sirven  
para que los atletas mejoren sus 
marcas rumbo a los Juegos Pan-
americanos de Santiago 2023, even-
to  para el que ya tenemos varios cla-
sificados y otros que están muy cer-
ca de lograrlo”, sentenció la 
directiva. 

El primer torneo de cross country 
realizado en junio convocó a 120 
deportistas, cifra que espera repetir-
se en esta ocasión. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MÁS DE UN 
CENTENAR  

 de deportistas se 
espera que lleguen al 

estadio Federico 
Schwager, de Coronel, 

para disputar el 
evento atlético.  

FRANCISCO PEÑA jugó 23 minutos por Magallanes ante Coquimbo, 
en duelo jugado en el Francisco Sánchez Rumoroso. 
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Santoral: Berta

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
S/I 

TALCAHUANO/HUALPÉN
Ahumada 
• Av. Colón 8961

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

6/11 8/11
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

8/12                    
CHILLÁN3/16

RANCAGUA

7/13
TALCA

4/12
ANGOL

5/12
TEMUCO

5/9
P. MONTT

5/13
JUEVES

4/10
VIERNES

6/11
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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